

VENEZUELA
Abogado Germán Urzúa fue el ganador en concurso organizado por Ciedes

7403

Libro sobre etapa de gobiernos radicales intenta recuperar aspiración de una democracia práctica

Para Germán Urzúa, abogado y ensayista político, ya hubo en Chile una "revolución silenciosa". Fue entre 1938 y 1952, época de los gobiernos que encabezaron dirigentes del Partido Radical: Pedro Aguirre Cerda, Juan Antonio Ríos y Gabriel González Videla. Esa revolución, sin embargo, ocurrió en democracia y en muchos momentos en contra de la mayoría parlamentaria.

La tesis es anterior al polémico libro de otro autor y está contenida en la obra *La democracia práctica: los gobiernos radicales*, editada recientemente por Ciedes, institución académica vinculada al PR de Enrique Silva Cimma.

El principio que estructura el libro de Urzúa es que el radicalismo en el poder consolidó una institucionalidad política y económica, con el horizonte de generar una "profundización democrática" en el país.

La adjetivación de 'práctica' deriva de que el PR —según Urzúa— fue ajeno a las utopías políticas globalizantes y excluyentes que se abrieron paso más tarde en Chile.

Un gobierno flexible

Los radicales en el gobierno desarrollaron una administración pragmática, en muchos momentos pendular, con posibilidades de apertura y concertación tanto hacia la izquierda socialista y comunista —partidos con quienes constituyó bloques electorales— como hacia secto-



Arriba: a El Imparcial le pareció que Aguirre Cerda era manejado desde Moscú por Stalin. Al lado: González Videla terminó su período gobernando con la derecha. Así lo vio Topaze en las conversaciones.

res liberales y socialcristianos, con los cuales se apoyó para administrar el gobierno en momentos que sus medidas eran resistidas por la izquierda. Precisamente muchos gabinetes de esa época fueron llamados "de administración", para denotar su carácter técnico-pragmático por sobre las ideologizaciones.

Abundante documentación

El libro de Germán Urzúa está basado en una gran cantidad de documentación del período radical: informaciones de la prensa, actas gubernamentales, libros, testimonios y resúmenes parlamentarios, entre otros.



Alejandro Ríos Valdivia, Raúl Rettig, Guillermo Maldonado y Enrique Silva Cimma.

Este, en su calidad de presidente de Ciedes, indica en su prólogo que "si hay algo que surge diáficamente de este análisis enjundioso, objetivo, crítico y sereno, es que el denominado 'período radical' significó el despertar de Chile hacia la modernización de la democracia con hondo sentido patriótico".

La obra —que fue presentada anoche— tiene como fin recuperar experiencias de esa época, para proyectarlas sobre el presente, indica el prologuista.

Libro sobre etapa de gobiernos radicales intenta recuperar aspiración de una democracia práctica [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Libro sobre etapa de gobiernos radicales intenta recuperar aspiración de una democracia práctica [artículo]. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile